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創蒙惟艱守成更難

蟬聯電予總經理 播鍵成

張寬倫採訪撰文

我們所知道的潘健成，是有著令人欣羨成績的群聯電子總經理。群聯電子目前

佔國內 flash 控制品片市佔率高達 95% 、全球市佔率超越一成以上的興櫃尖兵，

正是潘健成和伙伴們在 2000 年起自工研院育成中心脫手風足發展出來的亮麗成

果。

誤打誤撞踏上創業之途 困難重重

在外人眼裡看來，可能以為一家能夠此般成長峙的公司，背後必然有著自
學生時代便野心勃勃摩拳擦章、亟思創業的經營團隊。但是被問及當初為什麼

會有創業的念頭?偏著頭想了一下的潘(建成略顯不好意思的答出令人意外的答

案， r誤打誤撞吧! J 他笑著說 O

起初因就讀研究所時，跟隨著教授與產業界進行合作，因此畢業後潘健成

也沒有多想便理所當然的就進入企業上班。一年多之後，卻逐漸察覺自己與公

司經營階層的理念大有差異，但由於公司不同意離職，加上，僑生身份受到工作

證上的限制較多。無法順利另謀他職的潘健成在公司建議與資助下，與原先的

團隊成員獨立出來作為服務母公司之用的子公司。未料成立未久母公司便決定

撤資抽身， r所以我們面臨兩個選擇，看是要各自鳥獸散另謀發展，還是要重

新集資走下去。」於是，選擇了後者的潘(建成便意外的趕鴨子上架，在千禧年

開始了艱辛的創業路程 O

堅持絕不放棄 終至關花結果

彷彿心有餘悸般，潘健成嘆了一口氣， r剛開始的時候真的非常辛苦 a J

首先便面臨資金籌措的困難，圓隊成員一半以上都是僑生，所擁有的不過

是工作兩三年存下來的錢，對於公司籌資的幫助並不大。但潘健成感謝的說，

幸好獲得了一些長輩們的幫助與支持，讓今日的群聯電子能踏出第一步的雛

形。
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其次便則是人才的短缺，由於原先的國隊成員人數並不多，勢必要招募新

的工作伙伴加入， I因為我們只有幾個人，做到死也是這幾個人! J 潘健成笑

著。雖然曾經試圖邀請一些學長，但卻因為公司不被看好而遭拒絕。 I還好承

蒙工研院看得起我們， J 群聯進駐了工研院育成中心並接受院方輔導，踏出了

第二步。

另一個要面臨的狀況隨後很快的出現，便是與銀行交涉的難題 O 潘健成回

憶道，群聯實際做出產品以後要開始進行買料，問題就出現了。好比當初跟華

邦電買， I可以是可以啊，但是你買一塊錢就要付一塊錢出來。因此一定要現

金，要不你就抵押。」但是群聯原先籌措的三千萬股本在做出產品之後便花去

三分之二，剩餘的根本就不足以支付買料成本，而潘健成等人當然也沒有房地

產之類可供抵押的資產，潘健成打趣的說， I我們都是什麼也沒有，就人一個

命一條。」後來藉由育成中心的引介之下，一家銀行 J家銀行的開始奔走，終

於逐漸地從當時的五百萬累積至今日的五億額度。

對於今日的成績，潘健成歸功於群聯電子引以自豪的先進技術與正確的產

品發展走向，以及團隊成員的團結努力，年輕肯拼、心無雜念， I沒有什麼訣

竅，反正從早做到晚，再從晚做到早， J 一步。步的根基奠定就能就越做越

好。

經營領導風格快狠準 強勢背後是承擔責任的決心

私底下並不多話的潘健成，明言自己在工作時是偏向強勢霸道的領導風

格。他認為企業的主要目的在於創造利益，且營運上往往需要在短時間內依據

少量資訊而做出決定， I太過民主的話意見反而太多。」人多口雜，後到來往

往變成三個和尚沒水喝的窘境，對於公司營運上反倒形成障礙，是身為總經理

的他最不樂見的情況。

潘健成說，這樣的領導方式難免有其受人爭議批評之處，所以他更鞭策自

己在做決策時要膽大心細的進行更多點線面的考量，也適度的考量部屬的建

議。他強調，強勢的話也就相對表示自己要有承擔責任的決心，不是一昧的蠻

橫強勢。而且一旦發現決策的執行上有所不對勁， I不行的就不行，該放棄的

也要當機立斷， J 這才是強勢領導的深義。

以冒險精神創業 用務實態度守成

面對外界對於潘健成不到而立之年便創業成功的欣羨眼光，他自己卻有著

完全不同的看法 O 對於「創業成功 J 的定義，潘健成舉例說明，若資本額三千

萬，第一年即使賠掉兩千萬，第二年賺回來打平的話就足以稱作創業成功了。
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創業成功不足最凶難，更難的在於之後的「守成」與「進步 J ' I第一個月賺

十餌，第一三個月賺二卡萬， J 潘{建成淡淡的嘆了口氣， I這個就很難了」

他按著表示，不是在人前故意要表示謙遜，但是自己真的沒有什麼感覺到

所謂成功布多麼美好的喜悅，因為創業成功之後的守成還有很多路要走 a I 除

非哪天不做不玩了，像很多美國公司創業成功以後用高價賣出，高高興興的拍

拍屁股走人，他們才會覺得創業讓人上癮。 J 對於照顧公司全體員工有著一份

責任使命感的浦健成，心中還有著許多想達成的目標。他低著頭扳扳于指頭一

一細數， I要讓公司更茁壯發展、技術更紮寶、市場佔有率更高、獲利要維持

並成長. . . . . J '笑說這是寸|茱壓力不停倍增的不歸路。

意外與交大結緣 卻慶幸獲此運氣

進入交大就讓並不是潘健成原先的第一志願。身為馬來西亞僑生的他坦白

表示， I在馬來西亞選擇留白的話，最有名的就是成大 a J 但他在學長建議 F

也將交大損入了志願表中，放榜後進入交大控制工程系(現已更名為電機與控

制工程系) ，使這樣開始了他與交大的深厚緣分。

很幸運的，交大固然不是當初的首選日標， 1且潘健成後來卻感到十分慶幸

能有這樣的意外。地處偏僻的交大無疑地阻絕了外務玩樂的打擾，學術研究紮

實，而校友間的高度凝聚力也讓潘健成進入產業後獲得許多助益。他認為自他

畢業之後學校的變化非常的大，而且都是朝好的方向邁進，因此近年來他也常

常參加如璞玉計畫等各項活動，希望能盡一己之力回饋母校 O

人格培養比成績單重要

脫離學生生涯的五年來，潘健成從當別人的員工到現在自己面試員工，不

同角色轉換的經驗讓他不禁想對年輕學子提出一些建議 O 他認為在學校時要在

課業方面打好基礎， I當然不是說你一定要是第-名，不過該會的東西總是要

會。」台灣與美國的學術導向不一樣，我們以工程實務為主，所以他建議學弟

妹們在學校時多多少少要找機會磨練實做技巧。此外，語言永遠是打開視野、

通向世界大門的良好工具，尤其最常用的英語更要能提升至具有一定程度的溝

通能力才行 O

但更重要的是， I在學校一定要培養出完善的人格! J 潘健成慎重的說，

「我應徵人其實不太看成績單」。他解釋，不論是成績多麼名列前茅的學生，一

旦進入產業界工作勢必需要再學習，不固於既有的知識，受限於現存的技巧，

所以「再學習」的能力很重要。

而這其中，又包含了與他人相處溝通的能力，尤其許多工作者日是以團隊合
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作的方式進行的， r你自己很厲害沒有用，還要讓別人能夠知道你的想法，而

且你自己也要有能接受別人想法的胸襟， J 偏執或鑽牛角尖的個性在群體工作

中往往會連帶影響他人，而對作業進度造成阻礙 O

憂心科技游牧民族現象 。于籲年輕學子三思

潘健成憂心的提出，台灣市場有-個很大的缺點，學校裡面也瀰漫這股風

氣，也就是科技游牧民族逐股票而居的趨勢。他舉例，十年前到六年前，就業

市場上最熱門的公司是台積電與聯電，接下來是聯發科、威盛，有 1車子是草

碩、廣達等等， r反正那一年誰股價最高誰就最熱門 o J

潘健承認為這是非常不健康的心態，坦承自己也曾經有過這樣的想法，所

以更語重心長的以過來人經驗為學弟妹們提出建議。他認為學生剛開始找工作

的時候不應該著眼在股價上，更需要考慮的是這份工作是否能讓你學習到更

多， r如果你有學到，你還怕以後沒有別家公司捧著股票來找你嗎? J

他聘募員工時潘健成也會特別檢視對方過往的工作履歷，對照後發現許多

人的確都是逐水草而居般的循著股價來更換工作。他指出，由於科技業的變動

劇烈， r公司今年給的股票是一百塊，問題是等到你可以賣出于的時候還有剩

這麼多嗎? J 。

與其過份計較股價， r不如好好把技術學好，就不怕公司倒掉。」潘健成

以自己為例，只要認真做就能得到別人肯定， r我從來不會去想我是不是幾歲

要退休，而是想要如何能把現在的工作做的更好。」一百個零件只要有一個出

錯，整台機器便無法運轉，因此致力於自己的工作、不停的檢討改進，才是我

們能為自己儲存的最好資產。

台灣已成第二故鄉 深切期許能更上層樓

從馬來西亞來台至今已邁入第十一年，對於台灣這個第二故鄉，潘健成認

為是一個非常難能可貴的地方，仰賴了早期前輩們的諸多努力才能奠定產業能

有今天的地位。遺憾的在於政治環境的不穩定往往造成人民的無所適從，他認

為重點不在於兩岸問題，而是本

土政府對於這塊土地上的許多政

策欠缺有周慮的考量與深層的關

懷。成為台灣半子的他也希望台

灣能夠上下齊心，早日在國際舞

台上更加發光發亮。

潘健成學長小檔案

學歷:交通大學控制工程系 1997

電機與控制工程所 1999

現職:群聯電子總經理
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